



Tópicos  
ISSN: 1666-485X  
ISSN: 1668-723X  
revistatopicos@gmail.com  
Asociación Revista de Filosofía de Santa Fe  
Argentina

# Herramientas para un análisis fenomenológico de la experiencia del chiste <sup>[1]</sup>

Banega, Horacio

Herramientas para un análisis fenomenológico de la experiencia del chiste <sup>[1]</sup>

Tópicos, núm. 44, 2022

Asociación Revista de Filosofía de Santa Fe, Argentina

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28873855010>

DOI: <https://doi.org/10.14409/topicos.2022.44.e0008>



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

## Herramientas para un análisis fenomenológico de la experiencia del chiste [1]

*Tools for a phenomenological analysis of the joke experience*

Horacio Banega  
Universidad de Buenos Aires (UBA) / Universidad  
Nacional de Quilmes (UNQ) / Universidad Nacional del  
Litoral (UNL), Argentina  
horaciobanega@gmail.com

DOI: <https://doi.org/10.14409/topicos.2022.44.e0008>  
Redalyc: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28873855010>

Recepción: 31 Enero 2022  
Aprobación: 29 Abril 2022

### RESUMEN:

En este trabajo diseño un marco de análisis fenomenológico para describir la experiencia de percibir la performance de que se cuenta un chiste. Partiendo del análisis de Michael Barber en su *Religion and Humor as Emancipating Provinces of Meaning*, Cham, Suiza, Springer / CARP, 2017 me ocupo de lo que sucede en el ámbito finito de sentido del humor. El chiste presenta una estructura de relato. El análisis del discurso y la semántica lingüística han avanzado en este tema de manera relevante y me apropiaré de algunas de sus consideraciones sobre la estructura del chiste para mi indagación. En la segunda sección me dirigiré a tematizar la experiencia perceptiva de la situación mencionada. Puesto que me adhiero a la posición filosófica que sostiene que la risa se produce por la percepción de una incongruencia entre dos historias que parecen ser contadas en el relato que es el chiste, relacionaré la experiencia de percibir ese relato dislocado en la performance con los análisis de las síntesis pasivas temporales de Husserl.

**PALABRAS CLAVE:** Chistes, Síntesis Pasivas, Barber, Schutz, Husserl.

### ABSTRACT:

*In this work I design a frame of phenomenological analysis in order to describe the experience of perceiving the performance of a joke being told. Based on Michael Barber's analysis in his Religion and Humor as Emancipating Provinces of Meaning (2017), I deal with what happens within the finite province of meaning of humor. The joke presents the structure of a narrative. The discourse analysis and linguistic semantics have made a relevant progress on the issue, and I will appropriate some of their considerations about the structure of the joke for my inquiry. In the second section, I will aim at taking the perceptive experience of the aforementioned situation as a theme. Since I agree with the philosophical stance that laughter is produced when we perceive an incongruity between two stories that seem to be told in the narrative of the joke, I will connect the experience of perceiving this distorted narrative at the performance with the analyses of Husserl's temporal passive syntheses.*

**KEYWORDS:** Jokes, Husserl, Barber, Schutz, Passive Syntheses.

## 1. INTRODUCCIÓN

*Un globo le dice al otro – guarda con el cactussssss...*

*Fuente: Chiste anónimo*

El humor, los chistes, la comicidad y la risa son las cosas más comunes de la vida humana pero, parafraseando a Husserl respecto de la temporalidad, cuando comenzamos a indagar por la estructura y la experiencia del humor y los chistes, “nos enredamos en las más extrañas dificultades, contradicciones, confusiones” [2].

La filosofía del humor es un dominio de investigación que se autonomizó claramente en las últimas dos décadas, pero hay que tener en cuenta que los filósofos se ocuparon siempre del tema y de sus implicaciones. Así ya Platón había advertido contra la promoción de la risa en la educación de los guardianes en su *República*: “(...) no deben ser afectos a reírse, pues generalmente, cuando alguien se entrega a la risa violenta, eso pide

una respuesta también violenta (...) Quiere decir que no es admisible que alguien presente hombres nobles dominados por la risa, y mucho menos si son dioses”<sup>[3]</sup>.

Las evaluaciones sobre la relación entre la filosofía y el humor en general tienden a compartir la apreciación de John Morreall, uno de los filósofos más importantes promotores de la disciplina, quien afirma que: “aunque la mayoría de la gente valora el humor, los filósofos dijeron poco sobre él, y lo que dijeron, en su mayor medida, es crítico del humor”<sup>[4]</sup>, evaluación que podemos interpretar que se refiere por lo menos al inicio de la consideración filosófica en Platón.

En lo que concierne a la filosofía y psicología fenomenológicas, es necesario mencionar los antecedentes, sin pretender exhaustividad, que se encuentran en la obra de Jorge Portilla<sup>[5]</sup>, Helmuth Plessner<sup>[6]</sup> y, en cierta manera, en la obra de Theodor Lipps<sup>[7]</sup>. La incorporación de Lipps a esta tradición se basa en la relevancia para la reelaboración crítica que Husserl hace de sus aportes sobre intersubjetividad y la experiencia del otro<sup>[8]</sup>; siendo, además, una fuente principal del enfoque que Sigmund Freud nos presenta en su célebre escrito<sup>[9]</sup>.

Mi presentación está motivada por el libro de Michael Barber quien lleva a cabo una fenomenología social del humor como ámbito finito de sentido emancipatorio<sup>[10]</sup>. Basado en la sociología fenomenológica de Alfred Schutz, analiza de qué manera nos divertimos en el mundo de la vida, pero en particular de qué manera en ciertas sociedades con conflictos permanentes, por ejemplo raciales, el humor puede conducir a cierta emancipación entre sus practicantes. Barber procede a avanzar más allá de lo establecido por el fundador de la sociofenomenología, en tanto se acepta que la cuestión emancipatoria no era un tema relevante en la producción teórica schutziana. Barber analiza los “ámbitos finitos de sentido” que son las distintas dimensiones de la realidad social tal como las experimentamos en relación al giro o salto que se produce cuando cambiamos de uno al otro<sup>[11]</sup>. En mi caso, a partir de lo establecido por Barber, me interesa focalizarme en la situación base de la relación social, el encuentro cara-a-cara, entre dos agentes sociales que forman parte de un nosotros, atendiendo a la experiencia de uno de ellos que escucha un chiste que le cuenta el otro. El ámbito finito de sentido del que se parte será el ámbito de la ocupación cotidiana, ya sea de trabajo, de estudio, etc. El lado objetivo de la experiencia es el estado de cosas “la performance de contar un chiste”. El chiste presenta una estructura de relato<sup>[12]</sup>. En consecuencia, se trata de la experiencia de una situación de comunicación cotidiana en la que se corporiza un chiste. El análisis del discurso y la semántica formal han avanzado en este tema de manera relevante y me apropiaré de algunas de sus consideraciones sobre la estructura del chiste para mi indagación<sup>[13]</sup>. Las conceptualizaciones de Roman Ingarden sobre la estructura de la obra de arte literaria me permitirán realizar mi primera aproximación fenomenológica al relato “chiste”<sup>[14]</sup>.

Tengo que explicitar que las distinciones entre el humor y lo cómico han sido trabajadas por la literatura específica, aunque por ahora no me dirigiré a tematizar la experiencia de esas dimensiones, suponiendo que el chiste puede adscribirse a una dimensión o a la otra<sup>[15]</sup>. De todos modos, algunos teóricos se basan en lo siguiente para dar una idea de aquello a lo que apuntaría la distinción. Milan Kundera en *El libro de la risa y el olvido* habla de las dos risas.

Cuando el ángel oyó por primera vez la risa del diablo, quedó estupefacto. (...) imitó a su adversario. Abriendo la boca emitió un sonido entrecortado, brusco, en un tono de voz muy alto (...) pero dándole un sentido contrario. Mientras que la risa del diablo indicaba lo absurdo de las cosas, el ángel, al revés, aspiraba a regocijarse de que en el mundo todo estuviese tan sabiamente ordenado, tan bien pensado y fuese bueno y cargado de sentido.<sup>[16]</sup>

El humor sería la risa del ángel mientras que lo cómico mostraría el sinsentido universal en el que consiste la vida humana. No es necesariamente el humor negro, pero sí un tipo de risa en la que nos reímos de haber sido arrojados al mundo.

En la segunda sección me dirigiré a la experiencia perceptiva de la performance de que me cuenten un chiste. Las teorías filosóficas del humor son varias, siendo las más reconocidas la teoría de la superioridad, la

teoría de la descarga o alivio y la teoría de la incongruencia<sup>[17]</sup>. Puesto que me adhiero a la posición filosófica que sostiene que la risa se produce, en general, por la experiencia de una incongruencia entre dos historias que se parecen contar en el relato que es el chiste, relacionaré la experiencia de percibir (auditiva y visualmente) ese relato dislocado en la performance con los análisis de las síntesis pasivas de Husserl, dirigidos a fundamentar las operaciones lógicas ejecutadas en las síntesis activas. El recurso a las síntesis pasivas también me permitirá dar cuenta del trasfondo común presupuesto en todo acercamiento teórico al tema como condición operativa de la eficacia del chiste. Como corolario se abre el espacio conceptual para seguir tematizando la relación de la lógica con el humor, pero desde el punto de vista de la experiencia misma, en futuros trabajos, tema que sólo dejaré sentado aquí<sup>[18]</sup>.

Se acepta la dificultad de definir una esencia del fenómeno de la risa, dada su característica netamente contextual (histórica, social, económica, racial, de género, etc.). En consecuencia mi análisis se pretende menos que un análisis eidético y un poco más que un análisis de caso. Lo primero porque el fenómeno en consideración es necesariamente dependiente del contexto (histórico, social, político, cultural, económico) lo que me obliga a restringir el alcance de la descripción a realizar a sujetos de nuestra cultura. Lo segundo porque, de todos modos, sigue siendo una descripción de una *estructura* de experiencia. Si se me acepta este punto metodológico, explícito que muestro la eficacia analítica de los conceptos fenomenológicos, sin comprometerme con un punto de vista trascendental (esto es, necesario, universal y *a priori*).

## 2. EL CHISTE COMO OBJETO VERBAL

El lado objetivo de la experiencia que quiero describir es un estado de cosas, esto es, la puesta en escena de expresar gestualmente el objeto verbal por parte de un agente social a otro agente social. Respecto del objeto verbal, una clasificación de los chistes indica que existen los chistes inventados y las situaciones cotidianas que pueden dar lugar a la invención de chistes de forma espontánea, al mismo tiempo que las bromas pesadas. Me ocuparé solo de los chistes inventados<sup>[19]</sup>.

Filosóficamente se plantea la cuestión de las condiciones de existencia del chiste en tanto se supone que es un objeto verbal diseñado para divertir. La diversión de la que se trata es la diversión social, grupal, gregaria. En consecuencia el chiste existe en su comunicación y /o expresión actual. Esto quiere decir que es un objeto dependiente del contexto. Esta característica es la que torna tan difícil aislar la esencia del chiste, aunque se siguen elaborando intentos<sup>[20]</sup>. De acuerdo con Husserl la expresión significativa en la comunicación lingüística cumple tres funciones: la función significativa (presenta su referencia), la función referencial (indica y apunta hacia el objeto o estado de cosas mentado) y la función notificativa, que consiste en la notificación [*Kungeben*] por parte del hablante de su mención significativa, en sentido estricto, y de sus vivencias concomitantes, en sentido amplio, y es la que permite que el oyente tome nota [*Kundnehmen*] de dichas intenciones y discrimine la acción lingüística de la que se trata. De esta manera, para el análisis de la performance del chiste se aísla la significación y referencia teniendo en mente que la expresión significativa completa implica su contexto comunicativo y su función notificativa<sup>[21]</sup>.

Por su parte, Carroll diferencia entre el caso [*token*] y el tipo [*type*] del objeto verbal para dar cuenta de las distintas problemáticas suscitadas por las marcas ideológicas de los chistes, enfatizando que lo que hay que evaluar es el caso y no su tipo<sup>[22]</sup>. Ahora bien, por lo dicho arriba, acepto que en la experiencia de la performance del chiste se abre un ámbito finito de sentido particular que tiene sus relaciones con el mundo de la vida y más específicamente con el ámbito finito de sentido del mundo del trabajo o de las ocupaciones cotidianas. De esta manera, lo que quiero indicar es que el chiste existe en la vida social pero al mismo tiempo abre otro espacio en esa vida social misma. Ese espacio que denomino, siguiendo a Barber y a Schutz, ámbito finito de sentido del humor, puede presentarse con una actitud crítica, confirmatoria o neutral del estado de cosas social actualmente existente.

El chiste como objeto verbal ha sido objeto de análisis de la lingüística estructural y de la semántica formal. Morin en su seminal artículo propone un modelo de análisis basado en la semántica estructural de Greimas en la que distingue tres funciones en una secuencia en la que se plantea, argumenta y resuelve una problemática establecida:

*una función de normalización* que pone en situación a los personajes; *una función locutora de activación (enclenchement)* con o sin locutor, que plantea el problema a resolver o el interrogante; y, por último, *una función interlocutora de disyunción*, con o sin interlocutor, que resuelve “graciosamente” el problema o que responde “graciosamente” al interrogante<sup>[23]</sup>.

Esas tres funciones se podrían relacionar con los análisis de la semántica formal, tarea a la que no me dedicaré acá, porque lo que me interesa remarcar es que Morin establece que el chiste tiene la estructura condensada de un relato. De esta manera acepto y asumo que el chiste es un objeto verbal cuya estructura es la del relato<sup>[24]</sup>.

De acuerdo con Ingarden, la estructura de la obra de arte literaria se configura según un estrato de formaciones lingüísticas sonoras, un estrato de unidades significativas, un estrato de objetividades exhibidas y un estrato de aspectos esquematizados. Cada estrato superior depende ontológicamente del estrato inferior al mismo tiempo que de otros elementos que no me interesa mencionar acá. Este relato es una construcción verbal que a través de los significados instanciados en las oraciones se refiere a un estado de cosas, que es el mundo exhibido. Ese mundo se exhibe por escorzos o aspectos que configuran esquemas de aparición del mundo retratado<sup>[25]</sup>.

Parece claro que, en un relato con las características del chiste, los dos estratos referenciales, esto es, el estrato de las objetividades exhibidas y el de los aspectos esquematizados, se fusionan en uno solo en función de la brevedad del chiste<sup>[26]</sup>. Esta articulación de estratos heterogéneos es la que permite la clasificación lingüística de los chistes en referenciales y verbales<sup>[27]</sup>.

En relación a la experiencia de la performance del chiste me interesa finalmente indicar cuál sería la composición del contenido semántico del mismo porque las definiciones más aceptadas permiten conectarlo rápidamente con la teoría de la incongruencia<sup>[28]</sup>. Así, de acuerdo con Raskin, dos propiedades semánticas se deben dar en una cadena verbal para que configure un chiste: “esta debería ser parcial o completamente compatible con dos guiones [*scripts*] y en segundo lugar, se debería dar una relación de oposición entre los dos guiones”<sup>[29]</sup>.

Para mis objetivos es central considerar la explicitación de lo que es un guión [*script*] para Raskin. El *script* es una cantidad de información semántica que es evocada por una palabra. Pero también es

una estructura cognitiva internalizada por el hablante nativo y representa el conocimiento del hablante nativo de una pequeña parte del mundo. Todo hablante internalizó un amplio repertorio de guiones de “sentido común” que representa su conocimiento de ciertas rutinas, procedimientos normales, situaciones básicas, etc. (...) todo hablante nativo puede (...) tener guiones individuales determinados por su *background* y experiencia subjetiva y guiones restringidos que el hablante comparte con un cierto grupo, por ejemplo, familia, vecinos, colegas, etc., pero no con toda la comunidad de habla de hablantes nativos del mismo lenguaje. Lo que se denomina aquí como “guión” ha sido llamado “esquema”, “marco”, etc.<sup>[30]</sup>.

A modo de ejemplo, consideremos el siguiente chiste trabajado por Raskin: (2) “¿Está el doctor en casa?” preguntó apenas susurrando el paciente. A lo que la joven y hermosa esposa del doctor respondió también susurrando: “No. Pasa inmediatamente”.

Sin entrar en los detalles de la teoría semántica, el *script*. que se descompone en múltiples elementos es *Doctor*, mientras que el *script*. que se le contrapone es *Amante*. Se explicita que el chiste es parcialmente compatible con ambos *scripts* en tanto estos se solapan parcialmente en el chiste. Así la primera oración evoca y corrobora el *script*. mientras que la segunda oración debilita esa compatibilidad y adquiere la compatibilidad fuerte con el *script*.<sup>[31]</sup>.

Por mi parte quiero explicitar que la definición de *script* como estructura cognitiva que se relaciona con conocimientos prácticos del mundo de la vida justifica la conexión que establezco entre la fenomenología y la semántica de Raskin, entendiendo que las conceptualizaciones del trasfondo común o formas de vida o esquemas se solapan fuertemente con las consideraciones fenomenológicas.

Por ello me parece relevante introducir las síntesis pasivas que configuran las operaciones que se dan en dicho *background* pre-reflexivo y que nos habilitan a disfrutar de la diversión humorística del chiste. Para mis objetivos, reconfiguraré parte de lo establecido por Raskin para poder ajustarlo a la descripción fenomenológica.

### 3. LA EXPERIENCIA COMPARTIDA: EL ÁMBITO FINITO DE SENTIDO HUMOR Y LAS SÍNTESIS PASIVAS TEMPORALES

En esta parte retomaré la cuestión tal como la plantea Barber, esto es, la tematización de la experiencia del humor y de la diversión humorística desde el punto de vista sociofenomenológico de Alfred Schutz. Voy a explicitar algunos puntos relacionados con el sentido de dicha experiencia de acuerdo con Critchley para luego dirigirme a un ejercicio de psicología fenomenológica en el que aplicaré conceptos husserlianos para dar cuenta de la experiencia de percibir la performance de contar un chiste.

He seguido a Barber al considerar que la experiencia del chiste involucra el pasaje hacia el ámbito finito de sentido del humor que se produce por una especie de salto. Schutz elabora la cuestión de la siguiente manera:

Hay innumerables tipos de experiencias de conmoción, tantos como ámbitos finitos de sentido diferentes a los que puedo atribuir el acento de realidad. Algunos ejemplos son: la conmoción de quedar dormido, como salto al mundo de los sueños; la transformación interior que sufrimos cuando en el teatro sube el telón, como transición al mundo del escenario; (...); *nuestra perplejidad, seguida por el alivio de la risa, cuando al oír un chiste, estamos por un breve lapso dispuestos a aceptar el mundo ficticio de la broma como una realidad, a cuyo respecto el mundo de nuestra vida cotidiana adquiere el carácter de una tontería* (...) <sup>[32]</sup>.

La descripción de Schutz implica que, en tanto el humor es un ámbito finito de sentido, entonces su performance apela a un conocimiento compartido de naturaleza social. En primer lugar, sus funciones consisten en aliviar las tensiones del mundo del trabajo, al mismo tiempo que, en segundo lugar, refuerza la cohesión grupal. La cuestión de la diversión benigna, como la llama Peter Berger, consiste en algo similar a la magia y a los rituales: se abre otra dimensión de lo real <sup>[33]</sup>. En esta característica se encuentra bastante consenso, dependiendo de los objetivos de los autores, en enfatizar algún punto u otro de esa apertura. Esa apertura también puede ser un alejamiento o distanciamiento de lo real o de aquello que consideramos real, motivados por nuestra inmersión en los motivos pragmáticos del mundo de la vida cotidiana. Como establecí arriba, este distanciamiento de lo real se puede considerar crítico, neutral o evasivo <sup>[34]</sup>.

Por su parte Critchley afirma en su análisis de la experiencia del humor en el mundo de la vida:

Los chistes perforan nuestras predicciones habituales del mundo empírico. Podríamos decir que la disyunción entre el modo de ser de las cosas y el modo en que el chiste las representa, entre la expectativa y la realidad, suscita el humor. El humor deshace nuestras expectativas al producir una realidad nueva, al cambiar la situación en la que nos encontramos <sup>[35]</sup>.

Critchley se adscribe a la teoría de la incongruencia del humor, en particular a la teoría de la incongruencia que permitiría la comicidad más que el humor mismo. Su condensación analítica me permite mencionar los parámetros de la temporalidad y de la corporalidad. Diré algo más sobre la temporalidad pero no sobre la corporalidad, dejando asentada la necesidad de incorporarla en futuros trabajos.

Así, en la experiencia de compartir un chiste, se recurre al conocimiento compartido de dos dimensiones temporales: duración e instante <sup>[36]</sup>. El chiste consistiría en la experiencia de la repetición y la digresión. El instante es el momento del remate del chiste. En ese momento se produce la contracción del tiempo que se había expandido en el momento del inicio <sup>[37]</sup>.

Critchley piensa claramente en la comicidad cuando afirma que la incongruencia del humor habla de la congruencia masiva de la estructura social y la estructura del humor al mismo tiempo que se pronuncia en contra de esas estructuras mostrando que no detentan necesidad. Produce la conciencia de la contingencia, cambiando la situación. En relación con este cambio cita un chiste feminista: (3) “¿Cuántos hombres hacen falta para enlosar un baño? - No lo sé. Depende de lo fino que los cortes”<sup>[38]</sup>.

Para mis objetivos, en consonancia con la investigación de Barber, Critchley define al humor como una fenomenología oblicua de la vida cotidiana. La característica de oblicuidad se relaciona con los casos de chistes que critican el orden social existente. Surge de la vida cotidiana para transformarla en su material de configuración de otro mundo posible. Si la fenomenología directa tematiza el mundo de la vida, la fenomenología oblicua mentada por Critchley tematiza el trasfondo de dominación y estupidez de un mundo de la vida conocido como “sociedad capitalista patriarcal”.

Ahora bien, ¿en qué consiste la experiencia del “salto” de un ámbito de sentido a otro en el mundo de la vida mismo? Esto es, no estoy mentando la experiencia de entrar a ver un espectáculo cómico, sino ¿qué sucede cuando en medio de una conversación sobre las síntesis pasivas que se ejecutan en la duda de acuerdo a Husserl, alguien dice un chiste y entendemos que es un chiste y no una falta de respeto o una indicación de que no sabe seguir las reglas del juego académico de un encuentro de estudio y lectura del fundador de la fenomenología? Barber lo dice de esta manera:

Sugerí las señales que el humorista puede usar para dar tal notificación: decir una frase hecha tal como “¿conoces el chiste de...?”; sonreírse anunciando un chiste por venir; o la familiaridad de la interlocutora con el estilo del humorista en tanto está acostumbrada a esperar un chiste o cuento cómico en cualquier momento. Además de la sonrisa, se pueden dar señales corporales de todo tipo, tales como parpadeos, ruidos con la voz, postura, movimiento de los brazos, inflexiones de la voz, movimientos clownescos, contacto visual, o payasadas previas<sup>[39]</sup>.

Barber establece que se produce una epojé cómica, con una estructura y resultados semejantes por su radicalidad a la epojé husserliana, en tanto nos permite prestar atención a lo que consideramos previamente como dado y natural. Fry lo plantea como un cambio en la estructura primer plano-trasfondo, esto es, se coloca en primer plano lo que estaba en el trasfondo y a la inversa<sup>[40]</sup>. Lo que a mí me interesa es explicitar qué sucede en el mundo de la vida cotidiana cuando se produce un “micro-salto” por la producción de humor, “micro-salto” porque no se trata de que ingresamos en el Club de Comedia, sino que entramos en el ámbito finito de sentido del humor y salimos para seguir nuestras tareas y obligaciones.

Barber establece que debo poner en suspenso lo siguiente: a) mi subjetividad psico-física (puedo volverme el objeto de un chiste); b) el sistema de orientación espacio-temporal (el mundo al alcance efectivo, recuperable y asequible porque mi sistema se orienta imaginariamente en un mundo ficticio) y c) la estructura de relevancias (porque ahora mi relevancia primera es captar el chiste).

En segundo lugar, Barber apela al rol del sistema de comunicación pre-verbal para mostrar cómo se da el pasaje al mundo del humor. Esto es altamente interesante en tanto nos muestra un caso en el que se muestra la pre-eminencia de lo corporal sobre lo conceptual y lingüístico. Porque el aprendizaje de tales habilidades es netamente corporal. Aprender a guiñar un ojo no parecería depender de aprender a manejar un concepto<sup>[41]</sup>.

Finalmente, las condiciones de la experiencia social e individual se basan en asociaciones y síntesis pasivas, que es lo que quiero desplegar ahora. Las lecciones sobre las síntesis pasivas se dirigieron a fundamentar la lógica formal en la experiencia, explicitando una dimensión oculta para la fenomenología husserliana estática, explicitación que enriqueció fuertemente el análisis descriptivo del funcionamiento perceptivo, más allá de su aplicación en la experiencia lógica. En lo que sigue me concentraré en las síntesis pasivas de la temporalidad de la conciencia que operan en la percepción exclusivamente de las oraciones que conforman el chiste. Esto significa que haré abstracción de los otros componentes de la performance de contar un chiste, en función de comenzar a mostrar la potencia descriptiva de estos conceptos. Mostraré que las consideraciones husserlianas describen la experiencia de la incongruencia entre lo intencionado vacíamente y lo dado intuitivamente,

en primer lugar, con el tema de la tachadura por la decepción de la espera protencional. De esta manera también comienzo a explicitar la potencia teórica de considerar a la incongruencia como decepción de lo intencionado vaciamente en la forma de expectativas<sup>[42]</sup>. Luego mostraré más particularmente cómo se enriquece la descripción de la experiencia de percibir una performance de contar un chiste teniendo en mente la tematización husserliana del juego de las posibilidades y la decisión por una de ellas en virtud de su fuerza afectiva que ejerce sobre el yo en la dimensión pasiva.

Si categoricé al mundo abierto por la epojé cómica como un mundo posible, es claro entonces que la experiencia de las posibilidades perceptivas descritas por Husserl es una fuente inmensa para el análisis. Además, esta consideración husserliana que se dirige a la duda y la resolución de la duda nos da algunas pistas para tematizar el salto de un ámbito finito de sentido a otro, focalizando en la conciencia lo que Schutz había planteado socialmente<sup>[43]</sup>. Escuchar un chiste es una experiencia temporal. Pero al mismo tiempo es una experiencia temporal de un objeto temporal. Porque el acto de habla en su situación comunicativa comienza, se desarrolla y termina, esto es, es necesario que intervengan síntesis que combinen y unifiquen las distintas partes componentes del objeto verbal. Dicho de otra manera: una emisión lingüística es una sucesión de fonemas que se combinan para producir una oración o un conjunto de oraciones que configuran un chiste. Como se sabe, la sucesión de las partes de la oración implica intencionalmente la sucesión de las partes de la vivencia y de las vivencias en las que se configura la unidad “percepción de la oración / de las oraciones / del chiste”.

Usemos el caso (2): “¿Está el doctor en casa?” preguntó apenas susurrando el paciente. A lo que la joven y hermosa esposa del doctor respondió también susurrando: “No. Pasa inmediatamente”.

Desde el punto de vista del sujeto que escucha el chiste se da el siguiente proceso: a) escucha la primera parte de la primera oración [¿está el doctor en casa?], lo que implica intencionalmente la retención de los primeros fonemas para configurar palabras mientras se le dan los siguientes fonemas en sincronidad con la protención de lo por-venir. Por ley esencial de la temporalidad de la conciencia, el horizonte futuro no está totalmente indeterminado y es por eso que se puede esperar que la siguiente parte de la oración esté conectada y determinada por las partes que ya pasaron. b) La donación de lo que se protenciona en la siguiente proto-impresión (lo intencionado por la protención se transforma en lo intencionado por la proto-impresión) configura un primer estrato del cumplimiento intuitivo, esto es, de la congruencia entre lo mentado o intencionado vaciamente y lo dado intuitivamente. c) Al configurarse la primera oración, el horizonte de expectativas protencionales está determinado por la misma. El oyente espera el desarrollo mientras comienza a escuchar las primeras palabras de la segunda oración, que ya alteran de alguna manera lo esperado, en particular las palabras “joven y bella esposa”. Puesto que se sabe que es un chiste, por lo establecido anteriormente, el análisis se complejiza en tanto la expectativa protencional comenzará a determinarse por las asociaciones despertadas y evocadas por lo hasta aquí percibido. d) Se termina de percibir la segunda oración que altera, pero no de modo radical, el horizonte de expectativas, produciéndose una donación intuitiva de un estado de cosas imaginado no mentado previamente. Esa alteración es la incongruencia percibida entre la oración 1 y la oración 2 en el mundo ficticio del chiste, esto es, la decepción de la expectativa abierta por la oración 1<sup>[44]</sup>. La teoría de la incongruencia que estoy completando es la teoría *normal* tal como se la entiende desde Kant, esto es, una decepción de una expectativa abierta por la primera parte del chiste.

En lo que sigue, profundizaré lo que sucede cuando se produce esta decepción de la expectativa protencional. En el transcurso perceptivo se va configurando el sentido perceptivo del objeto que estoy percibiendo. Ese sentido es lo que se protenciona y se espera que siga apareciendo. En el caso de este chiste, aparece el sentido perceptivo “visita al doctor” de un paciente con un problema bronquial que lo lleva a susurrar cuando pregunta si está el doctor. La expectativa protencional es que ese sentido se siga completando con la respuesta positiva o negativa respecto de la pregunta de quién asumimos como paciente del doctor. Cuando terminamos de percibir la segunda oración esa expectativa se decepcionó y apareció otro estado de

cosas como objeto con otro sentido perceptivo no previamente mentado: la esposa del doctor es “la amante del supuesto paciente”. Ese otro objeto nuevo con su presencia “recubre y anula el sentido prefigurado en el curso perceptivo hasta entonces”<sup>[45]</sup> al mismo tiempo que reconfigura la serie perceptiva completa por una especie de eficacia retroactiva. Se produce una reinterpretación o aprehensión de segundo orden de la apercepción anterior, afirma Husserl, de modo que el sentido de la primera oración ya no es más “visita al doctor”, sino “amante de la esposa del doctor dando una consigna para saber si puede entrar o no a la casa de su amante”. Esta reconfiguración de la serie perceptiva que para Husserl es la base de la negación, no anula el sentido negado, sino que se le agrega al sentido anterior “la modalidad ‘nulo’”<sup>[46]</sup>.

La descripción del funcionamiento pasivo de la negación es compatible con el carácter de oposición entre los dos *scripts* del texto que requería Raskin como condición para que el mismo sea considerado un chiste. Es relevante para la constitución del acervo de conocimiento práctico que justamente no se borre, anule o neutralice el sentido perceptivo negado, sino que sea modalizado y retenido de esa manera.

Finalmente, ¿qué sucede cuando la negación o la decepción de la expectativa protencional abre posibilidades y no solamente presenta otro estado de cosas? Husserl nos dice que “[l]a expresión ‘algo habla en favor de una o muchas posibilidades’ tiene diversos sentidos que nos remiten a diversas conexiones fenomenológicas”<sup>[47]</sup>. Tengamos en cuenta que, bajo otra descripción, si un chiste es un relato con dos sub-relatos entremezclados o fusionados, entonces hay diversas posibilidades que se nos ofrecen. El primer relato: el paciente viene a ver al doctor sin cita previa. Tiene una dolencia en la garganta que lo hace susurrar: ¿está el doctor en casa? Se abre la posibilidad de las respuestas a esa pregunta, posibilidades motivadas por la evocación y despertar de ocasiones anteriores que motivó la frase hasta aquí escuchada, ocasiones que el oyente experimentó y retuvo en su conciencia formando su acervo de conocimiento práctico operativo en resolver problemas cotidianos como escuchar y disfrutar un chiste. El segundo relato: la esposa del doctor le responde que no está su esposo en casa y lo invita a pasar, también con un susurro. Las posibilidades abiertas se cancelan y sin embargo se abren otras que el chiste no cerrará: ¿son amantes? ¿Se conocían de antes o es la primera vez?

El inicio del chiste abre un espacio de juego e inmediatamente ese espacio de juego puede inhibirse por otra posibilidad, o se puede ampliar por esa otra posibilidad. Ahora bien, la decisión (subjettiva, dice Husserl) de seguir una posibilidad en vez de otra se debe no sólo al relato, porque el relato abrió dos posibilidades por lo menos, sino a que una posibilidad ejerce una atracción que Husserl nombra como “fuerza afectiva”. La introducción del concepto de “fuerza afectiva” es muy iluminadora para mis objetivos porque relaciona, conecta y combina el ámbito pre-predicativo de la experiencia lógica con las afecciones, esto es, combina y conecta la base fenomenológica del lenguaje con los afectos como la risa.

*Fuerza afectiva* significa: una tendencia que se dirige sobre el yo y del que la reacción es una actividad de respuesta del yo; a saber, el yo, obedeciendo a la afección, dicho de otro modo: “motivado”, lleva a cabo una toma de posición concordante, se decide activamente y sobre el modo de la certeza subjettiva por lo atractivo<sup>[48]</sup>.

La atracción tiene que ver con “espacios de juego” [*Spielräume*] de esas posibilidades. Son posibilidades motivadas, porque algo habla en favor de cada una de ellas. Si ellas son posibilidades motivadas entonces estas posibilidades son los “espacios de juego” y las esperas o expectativas se determinan a partir de ellas. La fuerza afectiva hace que una posibilidad prime sobre otra lo que motiva que me pregunte ¿qué más atractivo que ingresar en otro mundo para descansar de las exigencias del mundo del trabajo?

Si mi aproximación anterior no es implausible, entonces formulo hipotéticamente para dedicarme en posteriores trabajos a su justificación que accedemos a un ámbito finito de sentido relacionado con la ficción. Ese mundo al que accedemos provisoriamente tiene que ser exhibido en una velocidad que no estorbe el volver al mundo de la vida cotidiana, pero me parece que la brecha abierta entre ese ámbito finito de sentido “humor intermitente” ya no podría disolverse tan fácilmente, como si se tratara de una válvula que hay que abrir o cerrar. Todas las culturas tienen humor, pero todas las culturas organizan sus ámbitos finitos de sentido de

maneras diferentes, lo que quiere decir que también son diferentes sus sistemas de orientación “*inter-ámbitos finitos de sentido*”. Parecería que se puede aceptar que todas las culturas tienen ficción en tanto elaboran relatos, pero este punto también forma parte de una hipótesis a trabajar posteriormente.

#### 4. CONCLUSIONES

El chiste es un relato abreviado que presenta un mundo posible en el que se producen incongruencias. El que cuenta el chiste compromete su aparato vocal en la modulación de la voz, su dicción, su proyección, y su modo de prestarle vivacidad a su performance. Los analistas y filósofos están de acuerdo en lo que arriba explicité en tanto características atribuidas al contador de chistes por Mary Douglas: una especie de brujo, chamán o actor. Quien cuenta chistes se encuentra en un espacio liminal entre la ficción y la realidad, una ficción que, como dije al principio, se muestra también ligada a las exigencias de la vida social. Por su parte, quien escucha el chiste percibe una puesta en escena o performance del acto de habla completo (siempre me refiero a casos exitosos o actos de habla que satisfacen sus condiciones de felicidad) en una especie de puesta en escena particular (“performance” también quiere decir “poner en escena”, “escenificar”). Así Ted Cohen afirma que “vale la pena prestar atención a las semejanzas llamativas entre chistes, figuras retóricas y obras de arte y preguntarse por ellas (...)” [49].

He mostrado la potencia descriptiva de la fenomenología en sus modulaciones de acuerdo a Barber, Schutz, Crichtley, Berger, Husserl, Ingarden, y he indicado las herramientas conceptuales de las que disponemos para efectuar la descripción de la experiencia de escuchar contar un chiste. Quedan por describir múltiples dimensiones del contenido de esta experiencia, dimensiones que serán abordadas en el futuro, como la normatividad y la teatralidad de esta experiencia al mismo tiempo, más difícil, describir la experiencia creativa de producción de chistes.

#### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Aliaga Aguza, L. M., “Estudio lingüístico de los indicadores del humor. El caso de la comedia de situación”, *Normas*, 8, (2018), pp. 129-150. doi: <https://doi.org/10.7203/Normas.v8i1.13430>.
- Aljared, A., “The Isotopy Disjunction Model”, en Attardo, S. (ed.), *The Routledge Handbook of Language and Humor*, New York / London, Routledge, 2017, pp. 64-79.
- Attardo, S. y Raskin, V., “Linguistics and Humor Theory” en Attardo, S. (ed.), *The Routledge Handbook of Language and Humor*, New York / London, Routledge, 2017, pp. 49-63.
- Attardo, S., *Linguistic Theories of Humor*, Berlin / New York, Mouton de Gruyter, 1994.
- Barber, Michael, *Religion and Humor as Emancipating Provinces of Meaning*, Cham (Suiza), Springer / CARP, 2017.
- Berger, Peter, *Risa Redentora. La dimensión cómica de la experiencia humana*, Barcelona, Kairós, 1999 [1997].
- Berger, Peter, *Redeeming Laughter. The comic dimension of human experience*, 2nd edition, Berlin / Boston, Walter de Gruyter, 2014.
- Biceaga, Victor, *The concept of passivity in Husserl's Phenomenology*, New York / London, Springer, 2010.
- Carroll, Noël, “Humour”, en Levinson, Jerrold (ed.), *The Oxford Handbook of Aesthetics*, Oxford, OUP, 2005, pp. 432-460.
- Carroll, Noël, *Humour. A very short introduction*, Oxford, OUP, 2014, versión epub.
- Carroll, Noël, “Two Comic Plots”, en Carroll, Noël, *Art in Three Dimensions*, Oxford, OUP, 2021, pp. 417-439.
- Clark, Michael, “Humor and Incongruity”, en Morreall, J., (ed.), *The Philosophy of Laughter and Humor*, Albany, SUNY, 1987, 139-155, aparecido originalmente en *Philosophy*, 45, 1970.
- Cohen, T., *Jokes. Philosophical Thoughts on Joking Matters*, Chicago / London, The University of Chicago Press, 1999.
- Crichtley, Simon, *On Humour*, London / New York, Routledge, 2002.

- Crichtley, Simon, *Sobre el humor*, Cantabria, Quálea Editorial, 2010 [2002].
- Del Castillo, Ramón, “Gags and games: Wittgenstein and his relation to jokes”, en Russell, W., Ryall, E., y MacLean, M. (eds.), *The Philosophy of Play as Life*, London / NY, Routledge, 2018, pp. 94-106.
- Douglas, Mary, “Jokes” en *Implicit Meanings. Selected Essays in Anthropology*, Second Edition, London / New York, Routledge, 2001 [1975], pp. 146-163.
- Freud, Sigmund, *Der Witz und seine Beziehung zum Unbewussten* en *Gesammelte Werke in Einzelbänden*, Band VI, Frankfurt, S. Fischer Verlag, 2009.
- Freud, Sigmund, *El chiste y su relación con el inconsciente*, en *Obras Completas*, Tomo VIII; ordenamiento, comentarios y notas de James Strachey con la colaboración de Anna Freud, asistidos por Alix Strachey y Alan Tyson. Traducción directa del alemán de José L. Etcheverry, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1991 [1905].
- Fry, William, *Sweet Madness. A Study of Humor*, Second edition, with a new Introduction by the autor, New Brunswick (USA) y London (UK), Transaction Publishers, 2013 [1963].
- Garmendia, Santiago, “La *illusio* y la risa en la filosofía. Reflexiones en torno al humor como metodología filosófica”, *II Jornadas Internacionales de Estudios del Humor y lo Cómico*, FFyL y FSOC, UBA – UNA, Buenos Aires, Septiembre 2021.
- Holenstein, Elmar *Phänomenologie der Assoziation. Zu Struktur und Funktion eines Grundprinzips der passiven Genesis bei E. Husserl*, Den Haag, Martinus Nijhoff, 1972.
- Husserl, Edmund, “Erstes Kapitel: Die wesentliche Unterscheidungen; I Logische Untersuchung: Ausdruck und Bedeutung”, *Logische Untersuchungen. Zweiter Band, Untersuchungen zur Phänomenologie und Theorie der Erkenntnis*, (hrsg). Usula Panzer, Hua. XIX/1, The Hague/Boston/Lancaster, Martinus Nijhoff, 1984.
- Husserl, Edmund, “Capítulo 1: Las distinciones esenciales, Investigación Primera: Expresión y Significación”, *Investigaciones Lógicas*, vol. 1, Madrid, Revista de Occidente, 1976, pp. 233-258.
- Husserl, Edmund, *Analysenzur passiven Synthesis. Aus Vorlesungs – und Forschungsmanuskripten 1918-1926*, Fleischer, M. (hrsgs.), Den Haag, Martinus Nijhoff, 1966, Hua. XI.
- Husserl, Edmund, *Analyses Concerning Passive and Active Synthesis, Lectures on Transcendental Logic*, editor y traductor Anthony Steinbock, Dordrecht / Boston / London, Kluwer Academic Publishers, 2001.
- Husserl, Edmund, *Ideen zu einer reinen Phänomenologie und Phänomenologischen Philosophie. Erstes Buch*. Text der 1.-3 Auflage, Schuhmann, K. (neu Hrsgs.), Hua. III/1, Den Haag, Martinus Nijhoff, 1976.
- Husserl, Edmund, *Ideas relativas a una fenomenología pura y una filosofía fenomenológica. Libro primero: introducción general a la fenomenología pura*, nueva edición y refundición integral de la traducción de J. Gaos por A. Zirió Quijano, México, IIF-UNAM / FCE, 2013.
- Husserl, Edmund, *Zur Phänomenologie des inneren Zeitbewusstseins (1893-1917)*, ed. Bohem, R., Hua. X, Den Haag, Martinus Nijhoff, 1969.
- Husserl, Edmund, *Lecciones de fenomenología de la conciencia interna del tiempo*, presentación y traducción de Agustín Serrano de Haro, Madrid, Trotta, 2002.
- Husserl, Edmund, *Zur Phänomenologie der Intersubjektivität, Erster Teil 1905-1920* (hrsg. Iso Kern), The Hague, Netherlands, 1973, Hua. XIII.
- Ingarden Roman, *Das literarische Kunstwerk*, Tübingen, Max Niemeyer Verlag, 1965.
- Ingarden, Roman, *La obra de arte literaria*, traducción de Gerald Nyenhuis H., México, Taurus / Universidad Iberoamericana, 1998.
- Ingarden, Roman, *La comprensión de la obra de arte literaria*, traducción de Gerald Nyenhuis H. México, Universidad Iberoamericana, 2005
- Ingarden, Roman, *Vom Erkennen des literarische Kunstwerk*, Tübingen, Max Niemeyer Verlag, 1968.
- Kant, I., *Kritikder Urteilskraft*, W.Bd. 10, Ditzingen, Reclam Verlag, 1990.
- Kant, E., *Crítica del Juicio*, traducción García Morente, Madrid, Espasa-Calpe, 1989.
- Kundera, Milan, *El libro de la risa y el olvido*, Buenos Aires, Tusquets Editores, 2013 [1978].

- Lipps, Theodor, *Komik und Humor: Eine psychologisch-ästhetische Untersuchung* Norderstedt, Vero Verlag GmbH & Co. KG, 2014 [1899].
- Lipps, Theodor, *El humor y lo cómico. Un estudio estético-psicológico*, México, Herder, 2015.
- Marra, Jennifer, “The Phenomenological Function of Humor”, *Idealistic Studies*, 2017. DOI: 105840/idstudies2017112262.
- Morin, Violette, “L’histoire drôle”, *Communications*, 8, 1966. *Recherchessémiologiques: l’analyse structurale du récit*. pp. 102-119; doi: <https://doi.org/10.3406/comm.1966.1118>
- Morin, Violette, “El chiste”, Barthes, R., Todorov, T., et al., *Análisis Estructural del Relato*, Buenos Aires, Tiempo Contemporáneo, 1970, pp. 121-145.
- Morreall, John, “Philosophy of Humor”, *The Stanford Encyclopedia of Philosophy* (Fall 2020 Edition), Edward N. Zalta (ed.), URL = <https://plato.stanford.edu/archives/fall2020/entries/humor/>.
- Osswald, Andrés, *La fundamentación pasiva de la experiencia. Un estudio sobre la fenomenología de Edmund Husserl*, Madrid, Plaza y Valdés Editores, 2016.
- Palacios, Cristian, “¿De qué hablamos cuando hablamos de humor? Elementos para una teoría general de lo irrisorio”, *Revista LUTHOR*, 35, 2018, pp. 46-60.
- Palacios, Cristian, *El discurso humorístico. Aproximaciones al estudio del humor y lo cómico*, Caseros, RGC Libros, 2014.
- Platón, *República*, Introducción, traducción y notas de Marisa Divenosa y Claudia Mársico, Buenos Aires, Losada, 2005.
- Plessner, Helmuth, “Lachen und Weinen. Eine Untersuchung der Grenzen menschlichen Verhaltens” en *Gesammelte Schriften, Vol. VII*, Surkhamp Verlag, Berlin, 2016 [1941].
- Plessner, Helmuth, *La risa y el llanto*, Madrid, Revista de Occidente, 1960.
- Pollock, Jonathan, *¿Qué es el humor?*, Buenos Aires, Paidós, 2003.
- Portilla, Jorge, *Fenomenología del Relajo y otros ensayos*, CREA / FCE, Mexico 1984 [1966].
- Raskin, Victor, *Semantic Mechanisms of Humor*, Dordrecht / Boston / Lancaster, Kluwer Academic Publishers, 1985.
- Schutz, Alfred, “On Multiple Realities”, en Natanson, M., (ed.), con prefacio de H. L. Van Breda, Schutz, Alfred, *Collected Papers, vol. I*, The Hague / Boston / London, Martinus Nijhoff, 1962, pgs. 207-259, originalmente publicado en *Philosophy and Phenomenological Research*, Vol. V, June 1945, pp. 533-576.
- Schutz, Alfred, “Sobre las realidades múltiples”, en Natanson, M., (ed.), con prefacio de H. L. Van Breda, Schutz, Alfred, *El Problema de la Realidad Social*, Buenos Aires, Amorrortu editores, 1995, traducción Néstor Míguez, pp. 197-238.
- Walton, Roberto J., “Capítulo III”, *Intencionalidad y Horizonticidad*, Bogotá, Editorial Aula de Humanidades / Universidad San Buenaventura Cali, 2015, pp. 79-116.
- Walton, Roberto y Pirk, Andrés, “Asociación y Síntesis Pasiva”, *Cuadernos de Filosofía*, 20, 1973, pp. 433-446.

## NOTAS

[1]. He presentado versiones previas de este trabajo en el *IX Ciclo Internacional de conferencias de fenomenología y hermenéutica*, Universidad Tecnológica de Pereira, Colombia, 1 de Noviembre 2019; *XIX Congreso Nacional de Filosofía AFRA*, Mar del Plata, 5 de Diciembre 2019; en el ciclo “*Filosofía de las emociones*” organizado en conjunto por el Instituto de estudios Antropológicos y Filosofía de la Religión y el Proyecto “*Tecnociencia, Filosofía y Medioambiente*” de la SCAIT, UNT, 20 de Abril 2021 y en el *XIII Congreso Internacional de la SEFE*, Sevilla, 17 de Septiembre 2021. Mi agradecimiento a los participantes que con sus intervenciones hicieron que me fuera percatando cada vez más de la dirección de la investigación y a colegas y amigos con los que conversé informalmente estos temas en innumerables oportunidades, porque un tema como el del humor no se puede ni concebir de modo cartesiano, sino en la compañía de los otros que alegran mi vida filosófica y la otra, en particular a Pedro Juan Aristizábal Hoyos, Santiago Garmendia, Samuel Cabanchik, María Inés Prono, Griselda Parera, Federico Penelas, Adriana Gonzalo, Fabián Mié, Germán Darío Vélez, Tomás Balmaceda Huarte, Manuel Berrón, Pablo Dreizik, Alejandro Laregina, Joan Gonzalez Guardiola, Ariela Battán Horenstein, Germán Vargas Guillén y Pedro Karczmarczyk. Miguel Ángel Rossi, chamán filósofo, me regaló chistes que serán objeto de análisis en futuros trabajos, así como el humor especial de Daniel Lvovich. Agradezco

a Carlos Belvedere y Alexis Gros que me alienten en mis elaboraciones schutzianas. Un agradecimiento especial a Michael Barber por su generosidad y su estímulo. Los errores son todos míos.

[2] Husserl, Edmund, *Zur Phänomenologie des inneren Zeitbewusstseins (1893-1917)*, ed. Bohem, R., Den Haag, Martinus Nijhoff, 1969, Hua. X, p. 4. La sigla Hua. corresponde, con indicación de tomo y página, a Husserl, Edmund, *Gesammelte Werke – Husserliana I – XLIII*, Dordrecht, Springer (con anterioridad: Dordrecht / Boston / London, Kluwer Academic Publishers; Den Haag, Nijhoff), 1950 – 2021 (*Lecciones de fenomenología de la conciencia interna del tiempo*, presentación y traducción de Agustín Serrano de Haro, Madrid, Trotta, 2002, p. 25, traducción de esta edición).

[3] Platón, *República*, Introducción, traducción y notas de Marisa Divenosa y Claudia Mársico, Buenos Aires, Losada, 2005, 388e [p. 217]. En 2020 apareció una revista académica dedicada especialmente a esta disciplina *The Philosophy of Humor Yearbook* editada por De Gruyter e institucionalmente existe la *International Association for the Philosophy of Humor* desde 2014.

[4] Morreall, John, “Philosophy of Humor”, *The Stanford Encyclopedia of Philosophy* (Fall 2020 Edition), Edward N. Zalta (ed.), URL = <https://plato.stanford.edu/archives/fall2020/entries/humor/>, consultado 17 de enero 2022, traducción mía.

[5] Portilla, Jorge, *Fenomenología del Relajo y otros ensayos*, CREA / FCE, Mexico 1984 [1966].

[6] Plessner, Helmuth, “Lachen und Weinen. Eine Untersuchung der Grenzen menschlichen Verhaltens” en *Gesammelte Schriften*, Vol. VII, Berlin, Surkhamp Verlag, 2016 [1941] (*La risa y el llanto*, Madrid, Revista de Occidente, 1960).

[7] Lipps, Theodor, *Komik und Humor: Eine psychologisch-ästhetische Untersuchung* Norderstedt, Vero Verlag GmbH & Co. KG, 2014 (*El humor y lo cómico. Un estudio estético-psicológico*, México, Herder, 2015 [1899]).

[8] Cf. Husserl, Edmund, *Zur Phänomenologie der Intersubjektivität, Erster Teil 1905-1920* (hrg. Iso Kern), The Hague, Nijhoff, 1973, Hua. XIII, pág. 38 y ss.

[9] Freud, Sigmund, *Der Witz und seine Beziehung zum Unbewussten* en *Gesammelte Werke in Einzelbänden*, Band VI, Frankfurt, S. Fischer Verlag, 2009 (*El chiste y su relación con el inconsciente*, en *Obras Completas*, Tomo VIII; ordenamiento, comentarios y notas de James Strachey con la colaboración de Anna Freud, asistidos por Alix Strachey y Alan Tyson, traducción directa del alemán de José L. Etcheverry, Buenos Aires, Amorrortu Editores, 1991 [1905].)

[10] Barber, Michael, *Religion and Humor as Emancipating Provinces of Meaning*, Cham (Suiza) Springer / CARP, 2017.

[11] De acuerdo con Schutz los ámbitos finitos de sentido “[son] un determinado conjunto de experiencias en el que todas muestran un estilo epistémico específico y son –con respecto a este estilo–, no solo coherentes en sí mismas, sino también compatibles unas con otras.” Cuando estoy inmerso en un ámbito finito de sentido particular, le atribuimos el sentido de realidad. Por eso Schutz entiende que el pasaje de uno a otro ámbito finito de sentido se produce por una especie de “*conmoción* (...) que nos obligue a trascender los límites de este ámbito “finito” de sentido y trasladar a otro el acento de realidad”, Schutz, Alfred, “On Multiple Realities”, en Natanson, M., (ed.), con prefacio de H. L. Van Breda, Schutz, Alfred, *Collected Papers, vol. I*, The Hague / Boston / London, Martinus Nijhoff, 1962, pgs. 207-259, originalmente publicado en *Philosophy and Phenomenological Research*, Vol. V, June 1945, pgs. 533-576, cita pgs. 230-231, cursivas del autor (“Sobre las realidades múltiples”, en Natanson, M., (ed.), con prefacio de H. L. Van Breda, Schutz, Alfred, *El Problema de la Realidad Social*, Buenos Aires, Amorrortu editores, 1995, traducción Néstor Míguez, pp. 215-216).

[12] Morin Violette, “L’histoire drôle”, *Communications*, 8, 1966. *Recherches sémiologiques: l’analyse structurale du récit*. pgs. 102-119; doi: <https://doi.org/10.3406/comm.1966.1118> (Morin, Violette, “El chiste”, Barthes, R., Todorov, T., et al, *Análisis Estructural del Relato*, traducción Beatriz Dorriots, Buenos Aires, Tiempo Contemporáneo, 1970 [1966], pp. 121-145.) El objetivo de Morin es analizar una serie de chistes que aparecen en un diario y de los que la autora afirma: “*France Soir* ofrece todos los días una historia breve y divertida. A veces es tan breve o tan ‘divertida’ que *se podría cuestionar su valor de relato*”. Inmediatamente afirma que “los chistes, como los relatos, muestran la evolución de una situación en función de saltos imprevistos (...) en una secuencia única que plantea, argumenta y resuelve una cierta problemática”, p. 102 (p. 121, cursivas mías). De esta manera la mínima estructura de relato que supone Morin consiste en la articulación lineal de acciones en las que se plantea un conflicto y su resolución, noción que yo también adoptaré.

[13] Para una introducción, desarrollo y aplicación desde el punto de vista del análisis del discurso cf. Palacios, Cristian, *El discurso humorístico. Aproximaciones al estudio del humor y lo cómico*, Caseros, RGC Libros, 2014 y “¿De qué hablamos cuando hablamos de humor? Elementos para una teoría general de lo irrisorio”, *Revista LUTHOR*, 35, 2018, pp. 46-60. Se considera a Raskin, Victor, *Semantic Mechanisms of Humor*, Dordrecht / Boston / Lancaster, Kluwer Academic Publishers, 1985, el texto que sentó las bases para el análisis semántico del chiste. Estoy haciendo epojé de las diferencias de todo tipo entre el análisis del discurso y la semántica

formal. Para un panorama general cf. Attardo, Salvatore y Raskin, Victor, “Linguistics and Humor Theory” en Attardo, Salvatore (ed.), *The Routledge Handbook of Language and Humor*, New York / London, Routledge, 2017, pp. 49-63 y la introducción a este mismo *Handbook*.

[14]Cf. Ingarden, Roman, *Das literarische Kunstwerk*, Tübingen, Max Niemeyer Verlag, 1965 y *Vom Erkennen des literarische Kunstwerk*, Tübingen, Max Niemeyer Verlag, 1968 (*La obra de arte literaria*, México, Taurus / Universidad Iberoamericana, 1998 y *La comprensión de la obra de arte literaria*, México, Universidad Iberoamericana, 2005, ambas obras traducidas por Gerald Nyenhuis H.).

[15]Se encuentran posiciones contradictorias sin que se vea muy claramente cómo arbitrar entre esas posiciones. Por ejemplo, Peter Berger afirma: “(...) El humor es una constante antropológica y es históricamente relativo. (...) Existe algo que se supone que el humor percibe. Este algo es (...) el fenómeno de lo cómico (que, por decirlo así, es el correlato objetivo del humor, que sería la capacidad subjetiva) (...) Lo cómico se experimenta como una *incongruencia*” (*Redeeming Laughter. The comic dimension of human experience*, 2nd. edition, Berlin / Boston, Walter de Gruyter, 2014, p. xiv. *Risa Redentora. La dimensión cómica de la experiencia humana*, Barcelona, Kairós, 1999 [1997], pág. 11). Noël Carroll, por su parte, afirma: “Si usted piensa que este chiste es gracioso, digamos que está en un estado que denominaremos “diversión cómica”, donde el objeto de la diversión cómica es el humor. (...) El humor es (...) a lo que se dirige propiamente la diversión cómica.” en *Humour. A very short introduction*, Oxford, OUP, 2014, versión epub, pág. 35, ambas traducciones son mías. Cf. Palacios, C., *El discurso humorístico*, para una distinción desde el análisis del discurso entre lo cómico y lo humorístico, proponiendo una categoría general, lo irrisorio, bajo la que caerían ambos fenómenos.

[16]Kundera, Milan, *El libro de la risa y el olvido*, Buenos Aires, Tusquets Editores, 2013 [1978].

[17]La teoría de la superioridad sostiene que nos reímos porque nos sentimos o nos creemos superiores a algo o alguien que es nuestro objeto de risa. Se considera a Thomas Hobbes su principal representante, quien en el *Leviatán* afirma: “El *entusiasmo repentino* es la pasión que hace a aquellos gestos llamados risa; es causada o bien por algún acto repentino que a nosotros mismos nos agrada, o por la aprehensión de algo deforme en otras personas, en comparación con las cuales uno se ensalza a sí mismo” (Hobbes, Thomas, *Leviathan*, Tuck, R. (ed.), Cambridge, Cambridge University Press, 1991, p. 43. *Leviatán. O la materia, forma y poder de una república eclesiástica y civil*, México, FCE, 1987, traducción Manuel Sánchez Sarto, levemente corregida, p. 46). La segunda teoría es de tipo mecanicista, y se la considera el antecedente de la teoría freudiana, en tanto que: “es una explicación hidráulica en la que la risa funciona en el sistema nervioso del mismo modo en que lo hace una válvula de presión en una caldera de vapor. La teoría se presentó en el estudio de Lord Shaftesbury de 1709 ‘Un ensayo sobre la libertad del chiste y del humor’, la primera publicación en la que *humor* se usaba en su moderno sentido de diversión [*funniness*]” (Morreall, John, “Philosophy of Humor”, *The Stanford Encyclopedia of Philosophy* (Winter 2016 Edition), Edward N. Zalta (ed.), URL = <https://plato.stanford.edu/archives/win2016/entries/humor/>, consultada 4 de abril 2020, traducción mía). Para la cuestión del desplazamiento semántico del término “humor”, cf. Escarpit, R., *El Humor*, Buenos Aires, Eudeba, 1962. La tercera teoría afirma que nos reímos porque se abre una expectativa que se decepciona de un modo incongruente. Uno de sus impulsores más citados en general es Immanuel Kant, quien en la *Crítica del Juicio* nos cuenta lo siguiente: “En todo lo que deba excitar una risa viva y agitada tiene que haber algún absurdo (en lo cual el entendimiento no puede encontrar por sí satisfacción alguna). *La risa es una emoción que nace de la súbita transformación de una ansiosa espera en nada*” (Kant, I., *Kritik der Urteilskraft*, W.Bd. 10, Ditzingen, Reclam Verlag, 1990, § 54. *Crítica del Juicio*, Madrid, Espasa-Calpe, 1989, traducción García Morente, § 54, cursivas del autor). Se pueden añadir la teoría del juego y la teoría disposicional: cf. Carroll, Noël, *Humour*, 2014; “Two Comic Plots”, en Carroll, Noël, *Art in Three Dimensions*, Oxford, OUP, 2021, pp. 417-439; y la entrada “Humour”, en Levinson, Jerrold (ed.), *The Oxford Handbook of Aesthetics*, Oxford, OUP, 2005, ps. 432-460.

[18]Cf. lo siguiente: “*Ubú rey* (1896), de Alfred Jarry, termina con esta sentencia perdurable (en relación con un país llamado Germania): “¡Ah, señores! Por bello que sea, no vale la Polonia. Si no hubiera una Polonia, no habría poloneses.” Éste es un buen ejemplo de lo que en lógica se llama “implicación material”. Lewis Carroll la emplea en conjunción con la ley del tercero excluido, como medio de decepción cómica: una primera proposición crea un efecto de espera; nos aprestamos a recibir una información capital, cuando en realidad la segunda proposición no es más que la consecuencia lógica de la primera. En *Alicia a través del espejo*, por ejemplo, el Caballero Blanco quiere convencer a Alicia de que escuche su canción: “A todos los que me oyen cantar, o bien se les llenan los ojos de lágrimas, o bien...” “O bien ¿qué?” pregunta Alicia (...) “O bien, no se les llenan” (Pollock, Jonathan, *¿Qué es el humor?*, Buenos Aires, Paidós, 2003, pp. 130-131).

[19]Cf. sobre la clasificación de los chistes y sus problemas asociados Fry, William, *Sweet Madness. A Study of Humor*, Second edition, with a new Introduction by the author, New Brunswick (USA) y London (UK), Transaction Publishers, 2013 [1963], y Cohen, T., *Jokes. Philosophical Thoughts on Joking Matters*, Chicago / London, The University of Chicago Press, 1999.

[20]Cf. por ejemplo Clark, Michael, “Humor and Incongruity”, en Morreall, J., (ed.), *The Philosophy of Laughter and Humor*, Albany, SUNY, 1987, pp. 139-155, aparecido originalmente en *Philosophy*, 45, 1970.

[21]Cf. Husserl, Edmund, “Erstes Kapitel: Die wesentliche Unterscheidungen; I Logische Untersuchung: Ausdruck und Bedeutung”, *Logische Untersuchungen. Zweiter Band, Untersuchungen zur Phänomenologie und Theorie der Erkenntnis*, (hrsg). Ursula Panzer, Hua. XIX/1, The Hague/Boston/Lancaster, Martinus Nijhoff, 1984, pp. 30-66, (“Capítulo 1: Las distinciones esenciales, Investigación Primera: Expresión y Significación”, *Investigaciones Lógicas*, vol. 1, traducción José Gaos, Madrid, Revista de Occidente, 1976, pp. 233-258).

[22]Cf. Carroll, Noël, *Humour*, pp. 146-148.

[23]Violette Morin, “L’histoire drôle”, p. 102, cursivas de la autora (“El chiste”, p. 121, traducción levemente alterada).

[24]Las críticas a Morin se vienen sucediendo sin cesar por lo menos desde Attardo, S., *Linguistic Theories of Humor*, Berlin / New York, Mouton de Gruyter, 1994, pp. 85 y ss., hasta Salvatore Attardo y Victor Raskin, “Linguistics and Humor Theory” donde afirman: “Morin estableció una mera tautología: narrativas humorísticas (*histoire drôles*) se organizan como narrativas” (p. 58). No puedo introducirme en esta polémica conversación, pero es relevante para los objetivos de mi trabajo *explicitar* la supuesta tautología. Sobre la estructura de relato, cf. nota 11 arriba.

[25]Cf. Roman Ingarden, *Das literarische Kunstwerk*, Kapitels 4, 5, 7 y 8 (*La obra de arte literaria*. Capítulos 4, 5, 7 y 8).

[26]Considérese esta afirmación como una hipótesis de trabajo a seguir corroborando.

[27]“[Attardo] define a los chistes referenciales como aquellos basados exclusivamente en los significados del texto y en consecuencia no hacen ninguna referencia a la realización fonológica de los ítems lexicales o a otras unidades en el texto; por otra parte, los chistes verbales, además de basarse en el significado de los elementos del texto, hacen referencia a su realización fonológica” (Aljared, A., “The Isotopy Disjunction Model”, en Salvatore Attardo, (ed.), *The Routledge Handbook of Language and Humor*, p. 67 [64-79], traducción mía).

[28]Cf. nota 16 arriba.

[29]Victor Raskin, *Semantic Mechanisms of Humor*, pg xiii, traducción mía. Para un análisis aplicado a la comedia de situaciones puede cf. Aliaga Aguzá, L. M<sup>a</sup>, “Estudio lingüístico de los indicadores del humor. El caso de la comedia de situación”, *Normas*, 8, (2018). 129-150. doi: <https://doi.org/10.7203/Normas.v8i1.13430>. La teoría semántica del humor basado en guiones implicó la conexión de los niveles semánticos y pragmáticos, y siguió su desarrollo en el trabajo conjunto de Attardo y Raskin en la teoría general del humor verbal.

[30]Victor Raskin, *Semantic Mechanisms of Humor*, p. 81, traducción mía.

[31]Cf. *Ibid.*, pp. 100 y ss.

[32]Alfred Schutz, “On Multiple Realities”, p. 231, cursivas mías (“Sobre las realidades múltiples”, p. 216).

[33]Cf. Peter Berger, *Redeeming Laughter*, Chapter 5, pp. 61-81, (*La risa redentora*, Capítulo 5, pp. 119-152).

[34]Ese distanciamiento se ha conectado con la epojé fenomenológica, como un pasaje a la filosofía. El humor como un pasaje a la filosofía, y la filosofía como humor también se están analizando contemporáneamente, comparando la estructura de una conferencia o de una clase con la estructura del monólogo cómico, ahora llamado *stand-up*. Para el humor como epojé y pasaje a la filosofía cf. Marra, Jennifer, “The Phenomenological Function of Humor”, *Idealistic Studies*, 2017. DOI: 105840/idstudies2017112262; on line: 29/11/17; para la relación filosofía – stand up, cf. John Morreall, “Philosophy of Humor”.

[35]Crichtley, Simon, *On Humour*, London / New York, Routledge, 2002, p. 1, (*Sobre el humor*, Cantabria, Quálea Editorial, 2010, p. 15).

[36]Cf. *Ibid.*, pp. 6 y ss. (*Ibid.*, pp. 22 y ss.)

[37]Ahora bien, esta experiencia del tiempo producido por el escuchar un chiste involucra la corporalidad, en tanto en la expansión se produce el alivio o descarga de la contracción anterior, desde la sonrisa pasando por la risa nerviosa hasta la carcajada. De alguna manera recupera la noción freudiana del humor o la segunda concepción como alivio. El autor afirma que la interrupción de la respiración distingue la sonrisa de la risa. En tanto fenómeno corporal, Crichtley entiende que se puede comparar con fenómenos convulsivos similares como el orgasmo y el llanto. Cf. *Ibid.*, p. 8 (*Ibid.*, p. 24).

[38]*Ibid.*, p. 11 (*Ibid.*, p. 27).

[39]Michael Barber, *Religion and Humor*, p. 181, traducción mía.

[40]William Fry, *Sweet Madness*, pp. 154-155.

[41]Quizás si el guiño del ojo da cuenta de que quien lo hace tiene una determinada carta como en el juego argentino del truco, en este caso, la segunda carta más fuerte, el 1 de bastos. La cuestión excede los límites auto-impuestos para mi presentación, solo mencionaré la necesidad de contemplar los desarrollos de los amigos de Wittgenstein en futuros trabajos. Puede verse con provecho Del Castillo, Ramón, “Gags and games: Wittgenstein and his relation to jokes”, en Russell, W., Ryall, E., y MacLean, M. (eds.), *The Philosophy of Play as Life*, London / NY, Routledge, 2018, pp. 94-106 y Garmendia, Santiago, “La *illusio* y la risa en la filosofía. Reflexiones en torno al humor como metodología filosófica”, *II Jornadas Internacionales de Estudios del Humor y lo Cómico*, FFyL y FSOC, UBA – UNA, Buenos Aires, Septiembre 2021.

[42]Sorprendentemente Noël Carroll afirma que: “Por más atractiva que pueda parecer, la teoría del humor como incongruencia tiene al menos un problema que no se puede ignorar: la misma noción de incongruencia. Ya que no tenemos una definición clara de ella” (*Humor*, p. 79). Creo que la teoría husserliana del cumplimiento intuitivo es muy buena candidata para poder dar cuenta de lo que Carroll demanda. Michael Barber afirma algo similar, cf. *Religion and Humor*, pp. 147 y ss.

[43]En lo que sigue voy a usar conceptos técnicos husserlianos relativos a la temporalidad de la experiencia. Así, “retención” refiere al momento ahora recién pasado de la vivencia de la conciencia que se conserva intencionalmente por la misma conciencia mientras que “protención” refiere al momento ahora por-venir de la vivencia. En la conciencia tal como la experimentamos, la retención fundamenta el recuerdo, mientras que la protención fundamenta la expectativa. Puede consultarse sobre este tema y las síntesis pasivas, Walton, Roberto J., “Capítulo III”, *Intencionalidad y Horizonticidad*, Bogotá, Editorial Aula de Humanidades / Universidad San Buenaventura Cali, 2015, pp. 79-116; Osswald, Andrés, *La fundamentación pasiva de la experiencia. Un estudio sobre la fenomenología de Edmund Husserl*, Madrid, Plaza y Valdés Editores, 2016; Biceaga, Victor, *The concept of passivity in Husserl's Phenomenology*, New York / London, Springer, 2010; Holenstein, Elmar *Phänomenologie der Assoziation. Zu Struktur und Funktion eines Grundprinzips der passiven Genesis bei E. Husserl*, Den Haag, Martinus Nijhoff, 1972 y Walton, Roberto y Pirk, Andrés, “Asociación y Síntesis Pasiva”, *Cuadernos de Filosofía*, 20, 1973, pp. 433-446.

[44]Cf. Hua. XI, Husserl, Edmund, *Analysen zur passiven Synthesis. Aus Vorlesungs – und Forschungsmanuskripten 1918-1926*, Fleischer, M. (hrgs.), Den Haag, Martinus Nijhoff, 1966, Hua. XI.

[45]Hua. XI, p. 30.

[46]Hua. XI, p. 33. Una pertinente observación de la/el referí me permite explicitar lo siguiente. Es verdad que en *Ideas I* Husserl afirma: “Una nueva modificación retrospectiva es (...) la negación y la afirmación (...) su nuevo rendimiento noemático es la ‘tachadura’ del carácter posicional correspondiente; su correlato específico es el carácter de tachadura, el del ‘no’” (Husserl, Edmund, *Ideen zu einer reinen Phänomenologie und Phänomenologischen Philosophie. Erstes Buch. Text der 1.-3 Auflage*, Schuhmann, K. (neu Hrsgs.), Hua. III/1, Den Haag, Martinus Nijhoff, 1976, § 106, p. 243. *Ideas relativas a una fenomenología pura y una filosofía fenomenológica. Libro primero: introducción general a la fenomenología pura*, nueva edición y refundición integral de la traducción de J. Gaos por A. Zirián Quijano, México, IIF-UNAM / FCE, 2013, § 106, p. 338). En 1913 la consideración de la negación la supone como activa. En Hua. XI Husserl traslada la consideración del fundamento de la negación al trasfondo de las síntesis pasivas. Ante la sugerencia de si no sería mejor considerar la operación de neutralización ejecutada sobre la primera parte del chiste que sería así dejada fuera de juego por su segunda parte, entiendo justamente que la primera parte del chiste debe seguir estando presente como tachada, para de esa manera producirse el efecto cómico.

[47]Hua. XI, p. 46.

[48]Hua. XI, p. 50, traducción mía.

[49]Ted Cohen, *Jokes*, p. 4.